

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España. 1.ª. 1.ª. 1.ª.
ANUNCIOS
1.ª. plana. 0.15 cts. palmas.
2.ª y 3.ª. 0.025 > linea.
4.ª. 0.010 >

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, A. M. de...
FOLO... MEDINA...

Todo suscriptor que con...
desde el día 15 en adelan...
te de cada mes, lo recibirá gratis hasta...
1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA TARDE

Franqueo concertado

La Diputación provincial

Una gallarda muestra del celo con que esta corporación atiende al interés público, y sobre todo la honda preocupación que la crisis obrera produce a los señores que la componen la dió en la sesión últimamente celebrada.

Su deseo de aportar a la obra encomendada a la Junta de Iniciativas material para que su beneficiosa influencia se deje sentir en las clases obreras de esta región, y su propósito de que muchas de las aspiraciones del Comercio, de la Agricultura y de la Industria se conviertan en inmediata realidad, vióse evidentemente demostrado en la sesión a que nos referimos.

El presidente de la Diputación señor Llovera, recogiendo esa aspiración general, tuvo frases de alentadora esperanza y de justo conocimiento del problema, al que desea hallar una solución viable.

Inútil es que digamos que las frases sinceras en que se expresó al exponer ese cuadro de tristeza que agobia a las clases obreras, y muy especialmente a las que viven de la explotación minera, así como la situación angustiosa de las industrias y de la exportación, produjeron en el ánimo de los señores diputados y en el público una impresión profunda.

En la relación de concesiones que se interesan del gobierno están compendiadas todas nuestras necesidades y los medios más eficaces para que sea beneficioso el auxilio del Estado.

Tuvo el señor Llovera la satisfacción de que en la Memoria leída por el señor Dorda se le hiciera la justicia que requiere la silenciosa, pero meritoria labor, que viene realizando al frente de la Corporación y también debió experimentar al ver que sus desvelos por hallar una solución al gravísimo problema que nos agobia, fueron acogidos por la Diputación con verdadero aplauso.

No hemos de insistir, tratándose del señor Llovera, en las condiciones que le adornan y la verdadera diligencia con que las pone a contribución en beneficio del espinoso cargo que le ha cabido llevar en estas difíciles circunstancias; pero si nos ha parecido de justicia el que resalte, no nuestro juicio, sino el que ha merecido a aquellos mismos que más de cerca, como son sus compañeros, han podido apreciar sus incansables desvelos.

Merecidos plácemes escuchó el señor Llovera por la obra realizada y muchos más los habrá de escuchar; porque este estimado amigo nuestro no es de los que hacen las cosas a medias, sino que le gusta verlas total y prudentemente realizadas.

Ese deseo final con el que cierra la Diputación sus peticiones al Gobierno, sobre la construcción del ferrocarril de Cartagena a Aguilas, es sin duda de las necesidades que más apremian a ese campo de Cartagena, que muy necesitado de poder dar salida a sus productos agrícolas, a su ganadería, y a sus explotaciones mineras, ha de acoger con verdadero júbilo tan importante mejora.

Por eso todas las demandas hechas por nuestra Diputación provincial, y sábiamente recogidas por su digno presidente, merecerán el reconocimiento de todas las clase

interesadas; pero muy especialmente de los pueblos importantes de Cartagena, Aguilas, Mazarrón y Fuente-Alamo, para quienes representa una positiva riqueza, aparte del remedio de la angustiosa situación por que atraviesan.

Gustosos, pues, recogemos los aplausos a que se ha hecho acreedora la Excm. Corporación Provincial, y de un modo singular quien está al frente de ella, y ¡ojalá muy pronto podamos dar cuenta de que se están llevando a cabo todas las medidas que interesa del Gobierno por medio de la Junta de Iniciativas!

El discurso del Sr. Baquero

Significados amigos nuestros nos indicaron su deseo de que publicásemos el discurso que el señor Baquero leyó en el Instituto el día de la apertura de curso, y como este deseo de nuestros lectores es precisamente el mismo que alentábamos nosotros, no hemos vacilado en rogarle que nos facilitase las cuartillas y hoy tenemos el gusto de reproducirlas en nuestro periódico, quedando muy reconocidos a la amabilidad del señor Baquero.

SEÑORES:

Cumplo la costumbre, que ya viene establecida desde que celebramos con alguna solemnidad estas aperturas de curso, de cerrar con cuatro palabras el acto, antes de pronunciar la frase sacramental en nombre de S. M. el Rey. Cuatro palabras (que pudieran excusarse después de la bien escripta Memoria del señor Secretario), principalmente para reiterar a los alumnos premiados la enhorabuena del Claustro que tengo el honor de presidir. Reciban pues, ellos y sus familias, de nuestro afecto; reciban nuestro aplauso, que unimos al del público, sintiéndonos orgullosos de que este Centro mantenga tan brillantemente su gloriosa tradición.

Su tradición, sí... La buena fama del Instituto de Murcia es como una colección de antorchas que encendieran sus fundadores (maestros y discípulos) y que al modo que en la danza de las antorchas, van pasando de unas en otras manos, con mucho cuidado de que

sus llamas no se extingan. Las dejan unos y las toman otros, que a su vez las transmiten: la cuestión es mantener incólume, en los incidentes del juego, aquel vivo esplendor.

Vosotros los estudiantes vais pasando por estas aulas, y el brillante resultado de cada año académico, ahí en las Memorias está, proclamando cómo os afanais por ser dignos de los que antes os han dejado ejemplos de aplicación y aprovechamiento, que seguir.

Pues los profesores también pasan, y unos á otros se suceden. ¿Cuántos no han pasado desde que yo vine á mi cátedra en plena juventud, hasta ahora que blanquean mi cabeza las nieves del invierno?... D. Antonio Escartín, don Simón García, don Victor, don Roque, don Eugenio Clemente, Calvo, Soria... y otros tantos más. Ninguno de estos compañeros he perdido, por una ú otra causa, que no se llevase un pedazo de mi corazón. Las verdaderamente dolorosas son las bajas de la muerte. Todos, sin duda, recordais ahora con tristeza las de don José Amigó y don Antonio Meseguer, por los cuales, como por los demás profesores de nuestro Instituto difuntos, acabamos de elevar á Dios cristianas oraciones.

D. José Amigó estaba aquí 22 años. Vino con una personalidad científica ya hecha; con autoridad docente acreditada de otros Institutos; con obras suyas de texto calificadas de estimables por las altas Corporaciones. Vino en la madurez de la vida, con familia criada, que luego echó raíces, casándose sus hijas aquí. Él pronto fué un murciano más, tomando la tierra como propia. Su carácter amable y sencillo, su bondad en la cátedra, su modesta llaneza en el trato social, le adquirieron generales simpatías. En esta casa le querían sus discípulos casi tanto como le queríamos sus colegas. Yo le tuve de compañero, en las comisiones de exámenes, cuando la había, después en la Junta del Patronato, y además, últimamente, en la Vice-dirección del Instituto. En el sentimiento general de su pérdida, me ha debido tocar, por lo mismo, una parte mayor...

Pues y en el de la pérdida del pobre Antonio Meseguer? ¡Una amistad de la infancia, continuada sin la más pequeña interrupción to-

da la vida... Yo sé todo lo bueno que él era; toda su lucha de tantos años por el arte, con medios desproporcionados á su gran vocación; todo el mérito que supone haber vivido en Murcia 40 años, sólo de sus pinceles. La región entera está llena de cuadros suyos; muchos los han dado á conocer fuera de aquí los periódicos ilustrados. Tenía pues un nombre apreciable como artista. Hora es esta de declarar que mayor lo merecía como profesor en la enseñanza. Sus discípulos de la Academia de Bellas-Artes, y del Instituto mientras ha suplió en esta casa las clases de Dibujo, pueden testificarlo. Con qué orgullo me mostraba, en cierta ocasión, algunos trabajos de sus sobresalientes! "Los podría yo firmar", me decía. Yo le hice que, en efecto, los firmase junto con los autores; y ahora se pondrán en cuadros, en la cátedra de Dibujo, para honrosa memoria de tales alumnos y recuerdo piadoso del llorado maestro.

Vienen estas notas tristes á empañar la alegría de una solemnidad, que debía ser sólo de fiesta para los escolares premiados... Aun sin ellas, no hubiéramos podido sustraernos este año á la melancolía que invade actualmente el ambiente del mundo. A vosotros los jóvenes, puede que no os llegue en tanto grado como nos llega á los que hemos traspuesto ya las cumbres de la vida. Está el mundo pasando una crisis terrible, preñada de temores universales. Dios sabe lo que saldrá de todo esto, y qué papel tendrá destinado á nuestra nación en la renovación definitiva de Europa. Yo, en esta crisis apocalíptica, en esta lucha titánica de pueblos enteros contra pueblos enteros, donde se libra la existencia de los vencedores y el aniquilamiento de los vencidos, lo que veo con admiración es que, sobre unos y otros se destaca un alto ideal, y ese ideal vá, en unos y otros, tremolado como un estandarte en manos de la Patria respectiva, junto á la cual se agrupan todos los sentimientos, todas las opiniones, todos los intereses nacionales. La Patria, grande, inmensa, como en aquellas clásicas personificaciones del poema de Luciano, se aparece á unos y á otros sobre sus campos de matanza que llenan todo un horizonte, dejándose entrever por entre el humo es-

XI ANIVERSARIO DEL SEÑOR DON RICARDO CANTÓ PÉREZ que falleció el día 3 de Octubre de 1903 R. I. P. En sufragio de su alma estará la Vela y Alumbrado á Jesús Sacramentado el día 3, en la iglesia de Capuchinas, celebrándose misas cada media hora, desde las siete hasta la una. El día 5, en la capilla de María Reparadora, habiendo misas desde las seis hasta las doce. Su viuda doña Peregrina Saco, hijos, hijos políticos, nietos y demás familia, SUPLICAN á sus amigos y personas piadosas la asistencia á estos cultos, anticipándales su agradecimiento. Murcia 2 de Octubre de 1914. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á todos los fieles que practiquen cualquier acto de piedad ó caridad en sufragio del alma de dicho señor.

pantoso de los combates, magnífica, sublime...

Sírvanos eso de trascendental enseñanza. A la Patria nos debemos todos. Pensad vosotros siempre, siempre, en la Patria española; y no dudeis que en vosotros mismos está su porvenir.

Y ahora, en nombre, de S. M. el Rey don Alfonso XIII, tango el honor de declarar abierto el nuevo curso académico de 1914 1915.

COSAS

Dice un cronista andaluz dando cuenta de la cogida de un conocido novillero.

"El estado del desgraciado torero es muy grave y se espera la peritonitis. Le acompañan sus padres."

Es decir: que no solo se espera á la peritonitis sino también á su respetable familia.

¡Vaya por Dios, hombre! Aquí no se puede decir aquello de «bien vengas mal», porque esta vez no viene solo.

Un ministro alemán ha dicho. «Sí, como es de esperar, vence

mos, Inglaterra será á la que hagamos pagar todos nuestros gastos.»

Vamos: ya sabemos quien va á pagar los vidrios rotos.

Y que le va á costar un piquito á Inglaterra, porque por el camino que vamos no va á quedar una vidriera sana.

En el ejército británico figuran numerosos soldados judíos.

Las autoridades militares inglesas han determinado dispensarles del servicio unos días para que puedan celebrar la fiesta de la Expiación ó «Kippur».

Y aún hay gente que asegura que ahora comienza la guerra y estamos ya en la Expiación.

El senado albanés ha nombrado príncipe de Albania á Burhan Eddin.

En Durazzo se celebran, con este motivo, fiestas.

Celebraremos que le vaya bien á ese Eddin y que no siga los pasos de su antecesor.

Porque al pobrecito príncipe de Wied le ha durasísimo muy poco el principado.

Dicen de Nueva York que el encargado de negocios de Alemania ha hecho á los periodistas declaraciones tendenciosas respecto á la guerra.

Con este motivo, Wilson, ha tomado el acuerdo de despedir á todo diplomático que durante la guerra se permita hacer declaraciones indiscretas.

Eso es poner al cuerpo diplomático a la altura del servicio doméstico.

En cuanto cometen alguna incorrección, la cuenta y á la calle.

Sí que tienen unas cosas los yanquis...

Dice «El Mensajero del Ejército» de Petrogrado que los rusos han limpiado casi por completo la Galitzia de enemigos.

Habrán usado una barredera mecánica.

Porque la Galitzia no se limpia así con un plumero.

Bien es verdad que los rusos son unos zorros, y para la limpieza están indicadísimo.

Dicen de Roma que el ministro de Negocios Extranjeros prepara

- 370 -

->No temas nada-la dije;-es mi amigo, mi padre querido, que te avará también pues- que te amo yo. ¿Cómo te llamas? ->Flor. ¿Y tú? ->Aurora. ->Mi amiga sonrió. ->El viejo poeta que escribe nuestras canciones habla con frecuencia de las lágrimas de Aurora, que brillan como perlas en el cáliz de las flores. ->Tú no has llorado nunca, lo comprendo. ->Yo sí, y mucho. ->Enrique nos llamaba con la mano. ->Flor se puso las manos sobre el pecho y dijo: ->¡Tengo hambre! ->La ví ponerse muy pálida, y la sostuve en mis brazos. ->Enrique se apeó, y Flor nos dijo que desde el día anterior no había comido nada. ->Enrique la dió un pedazo de pan que nos quedó y un poco de vino generoso. Comió y bebió mi amiga ávidamente. ->Después se puso á mirarnos atentamente. ->No os parecéis-murmuró.-¿Por qué no tengo yo nadie que me ame y á quien amar? ->Y besó la mano de Enrique.

- 367 -

->Usado ya salíamos, les dijo Enrique: ->Si vuelven esos señores por aquí, dadle recuerdos del caballero Lagardé y decidles: «Dios protege á la huérfana». Lagardé no puede ocuparse ahora de vosotros; pero ya llegará la hora de que lo haga. ->La vieja mula valía más de lo que aparentaba. Llegamos á un pueblecito hacia el fin del día, donde descansamos un momento y asegurada partimos para Burgos á través de las montañas. ->Enrique deseaba alejarse definitivamente de la frontera francesa. ->Sus enemigos estaban en Francia. ->No os podeis hacer cargo de lo delicioso que es un viaje por esa noble y hermosa tierra de España. ->Todo es allí pintoresco. ->Sus montañas, sus campos, sus casas de labor, sus ríos, sus valles y sus cañadas, parecen poéticas imaginaciones. ->Su cielo es espléndido como sus flores frágiles. ->En el camino, hasta Burgos, nos ocurrieron varias aventuras; pero ninguna se relacionó con nuestros perseguidores. ->Sin embargo, ¡debíamos encontrarlos antes

la publicación de un *Libro Verde*.  
¡Por Dios! ¡Que un ministro se dedique á esas cosas!...

CH.

## SUSCRIPCIÓN

para ofrecer las insignias de la Orden de Damas Nobles de María Luisa á la Excm. Sra. D.<sup>a</sup> María Codorniu de la Cierva.

(CONTINUACION)

- Sra. D.<sup>a</sup> Encarnación Spottorno de Servet.  
» » María Quercop de Maza.  
» » María Portolés viuda de Amo.  
» » Piedad Fernandez de Torrecilla.  
» » Pilar de Mazarredo viuda de Zabalburu.  
» » Pilar Soler de Marín Blasco.  
» » Luisa Perea de Selgas.  
Sra. D.<sup>a</sup> María Selgas Ruiz,  
» » María Luisa Selgas Perea.  
Sra. D.<sup>a</sup> Pilar Selgas de Bermúdez.

(Se continuará)

Las cuotas de suscripción son desde 1 hasta 5 pesetas como máximo.

Continúa abierta la suscripción. Gonzalez Adalid, 3, hasta el día 10 de los corrientes.

## Diputación provincial

(Segundo periodo semestral)

### La sesión de ayer tarde

Se reanuda la sesión á las cinco, bajo la presidencia del Sr. Llovera, asistiendo los mismos Sres. Diputados.

El Sr. Presidente hace uso de la palabra.

Como decía el Sr. gobernador, debemos mostrarnos representantes de la provincia, concededores de sus males y estudiosos de sus remedios.

Sería también deseable que contribuyéramos, con recursos en dinero, á mejorar la angustiosa situación de nuestros pueblos, pero los Ayuntamientos, adelantándose á posibles decisiones nuestras, interpretando nuestros deseos, han aplicado á estas atenciones los fondos que recaudan para atenciones provinciales. Será labor de esta presidencia rectificar esa interpretación y enseñar á algunos alcaldes á moderar sus generosidades del dinero ageno.

Tenemos, pues, que limitarnos á dirigir una exposición á la Junta de Iniciativas.

Tenemos la seguridad de que será atendida porque el Gobierno recogió, al elegir presidente, el nombre que estaba en los labios de todos los españoles, el de D. Juan de la Cierva, cuya dote más relevante es la de unir á un talento claro para comprender los problemas y reducirlos á sus términos fundamentales, un ingenio poderoso que le hacen poseer una luz de esperanza, una seguridad de remedio donde otros hombres políticos sólo encuentran tran por salida, una picardía habilidosa que engaña á la gente y aplice el conflicto.

A don Juan de la Cierva con esa confianza en su capacidad y en su cariño por esta provincia, dirigiremos pues, una exposición que poco más ó menos diga lo que sigue: Nuestra situación ha llegado á extremos de angustias tales, que de no buscárseles un pronto remedio hacen temer un invierno trágico.

Era ya grave desde hace tres años por las consecuencias de una sequía tan pertinaz, como no se ha conocido otra en esta región, tan castigada por ellas, desde hace cincuenta años. Llegó á disminuir el agua de ríos y manantiales y así á toda la agricultura se extendieron sus daños.

Hoy, por la guerra europea, la situación es peligrosa, hasta el extremo del peligro antes expresado.

Era un remedio á la clase jornalera la emigración y los emigrados han vuelto, impensadamente sin ahorros. Las minas por el alza de los minerales habían dado impulso á su explotación y la explotación ha cesado. El comercio de frutas se hace con fondos del extranjero principalmente de Inglaterra y Alemania, y se han cerrado las puertas de este Imperio y por la actitud de los financieros se hace imposible cobrar ni adelantado ni vencido el precio de las ventas en el mercado inglés. Una lluvia en Primavera mejoró algo las viñas, dió halagüeñas esperanzas á sus

propietarios y la uva no logra precio. En parte de la provincia es riqueza grande el esparto y las dificultades para el cobro de los mercados extranjeros ha obligado á los compradores de montes públicos y privados á suspender las cogidas.

Las consecuencias de todo esto son: Una clase de propietarios que no ha percibido en 3 años los productos de sus fincas de secano, que en el presente se ven amenazados en los de sus fincas de riego; colonos sin recursos, sin el remedio de acudir á los dueños reducidos como única esperanza, á entregarse en manos de usureros ó á malvender sus productos; comerciantes con negocios paralizados ó disminuidos, y una masa jornalera, enorme en número, ya en la miseria que ha encontrado medios de vida en los pasados meses, apoderándose de los frutos á la vista de los labradores resignados, que en el invierno se amparara al principio muy humano pero muy expuesto á graves perturbaciones, de que la necesidad carece de ley.

Los paliativos de esta situación no pueden pedirse á los particulares, propietarios y comerciantes obligados á vivir del crédito concedido precariamente y con intereses usurarios.

Aunque sea triste confesarlo, el remedio ha de esperarse más principalmente de los poderes públicos por mediación de esa Junta de iniciativas. La rebaja en los transportes, ultimamente logrado, será beneficio imponderable por el que debemos vivísimo agradecimiento al Sr. La Cierva; pero el mal gravísimo exige otras numerosas concesiones.

1.<sup>o</sup> Para librar á los pequeños propietarios y colonos de los abusos de acaparadores y prestamistas y aliviar su situación económica.

a) Que se resuelva favorablemente el expediente incoado para la condonación de contribuciones de esta provincia.

b) Lograr del Banco de España que facilite operaciones de crédito y proceda con esta región tan generosamente como con otras de mayor poder, pero no más dignas de amparo.

c) Que el Gobierno ayude en todas las formas posibles la creación de cooperativas, como las pedidas por el Ayuntamiento de Yecla.

d) Que se legalicen las rotaciones arbitrariamente hechas en algunos montes y que son únicos medios de vida para muchos jornaleros.

2.<sup>a</sup> Para resolver el problema de la exportación de nuestros productos minerales, agrícolas é industriales.

a) Facilitar, con los medios oficiales, la gestión de nuestros exportadores para abrir nuevos mercados.

b) Gestionar del Banco de España que acepte giros sobre el extranjero ó al menos conceda á todos los comerciantes que puedan cobrar en España cantidades entregadas á éste en sus agencias de otras naciones ó en Bancos de reconocida solvencia.

3.<sup>a</sup> Para remediar la gravísima situación de los obreros sin trabajo.

Este problema en pequeños centros de población puramente agrícolas puede remediarse con las obras públicas que los Ayuntamientos tienen solicitadas; pero en las ciudades importantes, principal-

mente en los centros mineros de La Unión y Mazarrón, donde el número de obreros sin trabajo pasa de 15 000, el conflicto no puede solucionarse con tales obras. Además cuando en caminos y carreteras se haya pasado del periodo de explanación, único que admite masas importantes de obreros será grande el número de estos sin recursos y amenazando el orden público.

Las únicas obras que pueden amparar este peligro son las de ferrocarriles, que por exigir gran movimiento de tierra han de permitir el empleo de miles de obreros. Por esto lo que con más urgencia y más vehementemente solicita esta Diputación es:

1.<sup>o</sup> La inmediata explanación del ferrocarril de Cartagena á Aguilas con el ramal del Ramonete á Lorca.

2.<sup>o</sup> Que se empiecen también las del ferrocarril secundario de Fortuna á Caravaca.

El Sr. Pérez de los Cobos dice que desearía se incluyera en la exposición que ha de elevarse á la Junta de iniciativas la terminación del camino en construcción desde Pliego á Lorca.

Habla de la exportación en los mismos términos que lo hizo el Sr. Llovera.

Montesinos hace uso de la palabra para pedir que se agregue á la referida exposición el cumplimiento de la promesa que hizo el ministro de Instrucción pública al Sr. Cierva de que se establecería en Murcia una Universidad.

Danio pide se conceda un voto amplísimo de confianza al Sr. Presidente para que redacte la exposición como el creamos conveniente.

El secretario Sr. Benitez lee los informes de la Memoria, los que se ponen á la aprobación.

Así se acuerda. Se aprueban los distintos informes de los asuntos sometidos á la corporación durante el periodo transcurrido.

Se da lectura á los presupuestos. El Sr. Dorda, después de exponer el carácter de la Casa Misericordia de Cartagena la que además de tener recogidos 350 asilados, de los cuales solo 70 son cartageneros, y de que en dicha Casa benéfica se da educación á 600 individuos, pide se conceda á aquella Casa Misericordia una gratificación de 500 pesetas.

El Sr. Ayala, diputado por Lorca, pide otra subvención para el Hospital, Casa de huérfanos y Asilo de ancianos de aquella ciudad.

El Sr. Clemens dice que no se opone á que se concedan las dos subvenciones pero que esos Ayuntamientos abonen los contingentes que les corresponden.

El Sr. Pérez de los Cobos se muestra conforme con la concesión para Cartagena y dice que no se opone á que se conceda á Lorca pero que Jumilla, pueblo á quien él representa, se encuentra en las mismas circunstancias que Lorca.

El Sr. Ayala explica la diferencia de uno y otro.

Interviene el Sr. Llovera para decir que se deje á la Comisión obrar para que del sobrante del Capítulo de imprevisos del pasado año se haga un reparto entre los pueblos.

El Sr. Pérez de los Cobos pregunta por un expediente que obra en la Diputación el cual se hizo



EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS  
DEL SEÑOR

### D. Miguel Seiquer Camilleri

que falleció el 3 de Octubre de 1904  
y de la de su esposa

### Doña Manuela Perez Callejas

Hijos, Patrocinio y Vicente  
é hijos políticos

D. FULGENCIO PALUCIE Y D'ANTONIO BLANCA  
SANZ, NIETA MARIA LORETO SEIQUER SEIQUER  
(Q. E. P. DD.)

Se dirán misas mañana 3, de media en media hora, desde las siete hasta las doce, en el altar de Nuestra Señora de las Angustias, de la parroquia de San Bartolomé.

**Sus hijos y demás familia,**  
RUEGAN á sus amigos y personas piadosas una oración por las almas de los finados y asistan á alguno de dichos actos, por lo que les anticipan las gracias.

Murcia 2 de Octubre de 1914

para que se condonase la contribución á causa de que una inundación destruyó la riqueza vinícola.

El Presidente le contesta diciéndole que no es misión de la Presidencia el responder á esa pregunta. Añade que por el expediente se tomó gran interés y que ahora solo está á falta de informe.

El Sr. Dorda da las gracias á los Sres. diputados por la acogida tan satisfactoria que ha tenido su petición para Cartagena.

Hace una pregunta sobre el aumento del presupuesto.

El Sr. Llovera le contesta exponiendo las causas.

Dorda pide se revisen las pensiones que tiene concedida la Diputación.

Así se acuerda. El Presidente propone al Doctor Peña para que sea nombrado médico de número, aprobándose conforme á la petición.

Añade el Sr. Llovera que se abrirá un concurso para adquirir casa donde habrá de trasladarse la Diputación.

## La fiebre tifoidea en Murcia

Carta abierta  
Al Sr. D. Laureano Albaladejo.

Querido amigo Laureano. Leyendo el magnífico discurso que el Inspector general de Sanidad exterior, Dr. D. Manuel Martín y Salazar presentó para su recepción en la Real Academia de Medicina de Madrid he encontrado tan aterradores datos respecto de la frecuencia y letalidad de la fiebre tifoidea en Murcia, que me han movido á escribirte esta carta y dirigirla en la forma que lo hago para que llegue á todos el conocimiento de la terrible verdad que encierra.

Según los datos oficiales que obran en el Ministerio de la Gobernación, la ciudad de Murcia ostenta el triste privilegio de ocupar el

primer lugar entre todas las capitales de provincia de España por el número proporcional de defunciones producidas por esta enfermedad en el decenio de 1901 á 1910.

En ese tiempo han fallecido en ella 731 personas por este padecimiento, lo que representa una proporción de 5'50 defunciones por cada mil habitantes; y para que se comprenda lo que esto significa citaré como término de comparación á Badajoz donde esta proporción asciende á 0'46.

Esto es sencillamente aterrador, pues suponiendo una mortalidad de 10 por 100 resulta que en estos diez años ha debido haber en nuestra ciudad unos 8.000 casos de tifoideas y considérese lo que es esto para una población como Murcia.

¿Causas de ello? Todos los sabemos y es vergonzoso para las autoridades; médicos, pueblo, en una palabra, para todos, que ocurra esto cuando se trata de una enfermedad cuya causa es más conocida, así como los medios de evitarla.

El sistema de pozos negros y sumideros permeables que contaminan el subsuelo y las aguas de los pozos que por desgracia se usan aún en muchas casas para fregar la loza y vajilla llevando los bacilos de Eberth productores de la enfermedad á los platos donde después se ha de comer; la falta de alcantarillado y evacuación de los residuos que forzosamente se producen, acumulando estos en el inmenso lago subterráneo de inmundicias sobre el que vivimos, dan este resultado que después de todo nos merecemos.

¿Remedio? El alcantarillado en primer término, empresa de grandes dificultades técnicas y económicas, pero realizable, con el que no hay que contar por ahora, y en segundo la adopción de la fosa antiséptica impermeable para reemplazar á las actuales fosas permeables, que aun no siendo la suprema

aspiración de la higiene en este caso, mejoraría muchísimo las condiciones del subsuelo solucionando por ahora este pavoroso problema sanitario.

A tí, que ocupas ese elevado puesto, te importa más que á nadie romper una lanza en favor de la salubridad de esta población tan gravemente comprometida y deseando que estas advertencias sirvan de saludable estímulo á la Corporación municipal que tan dignamente presides para procurar el remedio á tanto mal, termino con estas dos palabras solamente: ¿Quosque tandem?... etc., etc.

CLAUDIO BERNANDEZ ROS.

## Boda del Infante don Fernando

(Por telégrafo)

La ceremonia

1.—A las 11'15 n. En la residencia veraniega que poseen en Fuenterrabia los condes de Pie de Concha, se ha celebrado la boda del infante don Fernando de Baviera con la señorita María Luisa Silva, duquesa de Talavera de la Reina.

Fueron apadrinados por la camarera mayor de Palacio, duquesa de San Carlos y el conde de Pié de Concha.

Bendijo la unión el Nuncio de S. S., monseñor Ragonessi.

Fueron testigos: el coronel de la escolta real; el jefe superior de Palacio, marqués de la Torre y Luna, y los duques de la Victoria y de Luna.

Por parte de la duquesa: los marqueses de Sta. Cruz, Camarasa y Zahara y el señor Lardizabal.

Asistieron á la ceremonia gran número de personas pertenecientes á la nobleza española.

SS. AA. socorrieron con espléndidos donativos á los pobres de Fuenterrabia.

## Provincias

(Por telégrafo)

BARCELONA

Los infantes

1.—A las 11'15 n.

A bordo del «Infanta Isabel» han llegado á esta los infantes don Alfonso y doña Beatriz.

Fueron recibidos por las autoridades que les cumplimentaron en el barco.

Los infantes recorrieron la población visitando los principales monumentos.

CADIZ

De América

Procedente de la Argentina ha llegado el «Princesa de Asturias».

Los que vienen abordo relatan la miseria que reina entre los numerosos españoles que allí viven.

## TOROS

(Por telégrafo)

MADRID

1.—A las 11'15 n.

Se celebró la corrida de abono con gran lleno.

El ganado de Esteban Hernández fué pequeño y no pasó de regular.

Vicente Pastor quedó superiormente ganándose una oreja.

Gallito estuvo superior toreando, pero desgraciado á la hora de matar.

## SEAMOS JUSTOS

Reconocemos que existe el malestar obrero á que se refiere nuestro colega «El Liberal».

Nosotros en muchas ocasiones lo hemos reflejado y hemos expuesto los grandes temores que abrigábamos para un porvenir por desgracia demasiado cercano.

Los grandes medios que se han acumulado, y de los que el mismo colega tiene noticia, para hacer frente á esas grandes necesidades, son una demostración de que la preocupación, que asalta al colega, ha asaltado desde el comienzo de la crisis á aquellas personas que por su conducta y merecimientos ocupan un lugar preeminente en la política española.

Pero hay más que precisa reconocer á fuer de imparciales.

En ese noble estímulo por alcanzar para nuestra clase obrera medios que le hagan sobrellevar la enorme crisis porque atraviesa, desempeñado su misión y con laudable celo, nuestra primera autoridad civil.

Ni una sola comisión ha llegado

»de llegar á Madrid. Los ahorros de mi amigo »desaparecieron pronto.

»Una tarde caminábamos hacia Segovia. Iba- »mos montados en la misma mula y no llevába- »mos guía.

»El camino era hermoso.

»El sol se ocultaba tras de la sierra.

»En todo el horizonte que descubrían ni una »choza; nada que se pareciera á un albergue

»donde poder pasar la noche.

»Las sombras tendían poco á poco sus invi- »sibles gasas por el cielo.

»Los transeuntes se encontraban cada vez »con menos frecuencia por la carretera.

»La hora de los malos encuentros se acerca- »ba; pero no para nosotros,afortunadamente.

»En nuestro camino no hallamos aquel día »sino una buena acción que hacer.

»Durante aquel hermoso crepúsculo, en me- »dio del campo oloroso y crepitando por bóveda »el firmamento inmenso, donde comenzaban á »parpadear las estrellas, encontré á Flor, mi »querida gitana; mi primera y única amiga.

»Aunque hace ya mucho tiempo que vivimos »separadas, estoy segura de que á tu se acuer- »da de mí.

»Dos ó tres días más tarde de nuestra llega-

»da á París, estaba yo en mi habitación, can- »tando, cuando de súbito oí un grito en la ca- »lle; juraría que fué mi amiga quien gritó.

»Me asomé á la ventana, y un coche de viaje »pasaba en aquel momento: llevaba echadas »las cortinillas.

»Tal vez me he equivocado; pero creí ver re- »lucir sus ojos negros tras el vidrio de la ven- »tanilla.

»Sin duda, estoy loca.

»¿Qué podría venir á hacer Flor en París?

»Una precipicio bordeaba el camino.

»A la orilla del abismo había una niña dor- »mida. La ví primero que Enrique, y le supli- »qué que detuviese la mula. Saltó á tierra y »fui á ponerme delante de la niña.

»«Era una gitana de mi edad», asombrosamen- »te bella!

»No he visto en mi vida muchacha tan gra- »ciosa como mi amiga Flor. Hoy debe ser una »hermosa jóven.

»No sé por qué, pero en seguida que la ví »sentí deseos de abrazarla.

»Mi caricia la despertó.

»Me besó al despertarse; mas cuando vió á »Enrique se asustó tanto, que parecía pronta á »desmayarse.

al despacho del gobernador que no haya sido cuidadosamente atendida, y cuyos anhelos y aspiraciones no se hayan inmediatamente puestos en conocimiento del gobierno.

Precisamente es la condición más excelente que han reconocido cuantos han pasado por su despacho oficial.

Nosotros, que hemos dado cuenta de las visitas hechas al gobernador por esas comisiones, hemos oído de labios de cuantos las formaban frases de reconocimiento y gratitud hacia el señor Varela, por la acogida dispensada, y por la celeridad con que ha trasladado al gobierno las demandas hechas en pró de la clase trabajadora.

¿Que puede hacer más el gobernador? ¿Había de no concederse nada y el gobernador llenaba su misión con trasladar al gobierno, y con gran interés, como lo hace, las peticiones que recibe!

Por fortuna está ocurriendo todo lo contrario. Las peticiones de Murcia, en cuanto lo consenten las difíciles circunstancias porque atraviesa el Tesoro, son atendidas con preferencia y en lo que cabe remedian la angustiosa situación de los obreros de esta provincia.

Claro es que, a medida que se vaya aproximando el invierno, la crisis se hará más aguda, porque serán menos las obras a emprender, y la época de las lluvias impondrá también el paro forzoso de las que se estén llevando a cabo.

Pero ¿que responsabilidad cabrá aún en esos días angustiosos al gobernador, si él a estas horas, y adelantándose a los acontecimientos ha expuesto al gobierno cuanto puede ocurrir?

Repetimos, pues, que hay que ser justos y dejar a un lado la pasión, que suele ser mala para adoptar por consejera.

## Desde Abanilla

### DEFUNCION

Ayer día 24, falleció el venerable párroco de ésta, don Francisco Bernal Yagües a los 83 años de edad y 52 del desempeño de su cargo en esta Iglesia.

El pueblo en general llora la muerte del que con tanto celo y caridad sin límites, supo ser en vida el maestro, padre y pastor, de sus feligreses, viviendo siempre consagrado al constante sacrificio por el bien de los a su sabia dirección encomendados.

Una traidora enfermedad soportada con ejemplar resignación, nos ha arrebatado súbitamente al anciano sacerdote que con la sonrisa del niño y la afabilidad del santo, tenía constantemente para todos y cada uno, una frase cariñosa una palabra de consuelo, saturadas de amor y edificante jovialidad paternal.

Su simpática figura imponía el respeto y la veneración a que se hacía acreedor por sus obras; y así lo ha demostrado la importante manifestación con que los vecinos de este pueblo y su término, han querido patetizar su sentimiento desfilando ante el cadáver para ofrendarle como postrer tributo de su cariño el homenaje de sus oraciones y sus lágrimas.

Los hijos de Abanilla lloran la muerte de su virtuoso párroco y los pobres al infatigable protector de su miseria y sus desgracias.

A la hora en que escribo estas líneas, un gentío inmenso invade la calle del domicilio y las del tránsito de la comitiva, en la que forman más de 300 vecinos que acompañan con velas encendidas.

Presiden el duelo el Ayuntamiento en pleno presidido por el primer teniente Alcalde, Juez Municipal y Fiscal, señor Cura regente, don Bartolomé López Corón, don Gines y don Julio Atienza Yagües, don Gines Atienza Navarro, don Julio Rocamora, don Juan Sanchez y otros que sentimos no recordar.

También asistió una numerosa comisión del pueblo de Fortuna. Las cintas fueron llevadas por los señores don Pascual Magan, don Francisco Riquelme, don Gines Miralles y Aurelio Sanchez.

En el acompañamiento parroquial, don José Moreno de Preste y asistentes don Antonio Riquelme, don José Martínez y don Diego Marco Nicolas.

En el centro del templo parroquial que está colgado de negro se levantó soberbio túmulo con multitud de luces.

Entonada la vigilia de difuntos se confunde el lúgubre y severo canto de los sacerdotes con los sollozos de los fieles que rebosa las amplias naves; y el clamor de las campanas que parecen mandar desde

de la altura sus metálicos lamentos sobre la tumba del justo.

El sepelio se ha efectuado en el panteón antiguo que para los sacerdotes hay en la Iglesia; señalada distinción con que ha querido premiar sus virtudes y relevantes méritos, el Excmo. Prelado de esta diócesis, previa licencia de R. O.

Sus afligidos hermanos don Juan y doña Concha Bernal, sobrinas doña Teresa, doña Josefa y doña Concha Ramirez, sobrinos don Julio Atienza, alcalde de ésta don Gines Atienza Navarro, don Victor Marco y don Antonio Salar reciban el testimonio del sentimiento que con ellos nos embarga.

CORRESPONSAL.

Abanilla 25 9-914.

# DE LA GUERRA

(Conferencias recibidas hasta las cuatro de la madrugada)

## La batalla del Aisne

**Noticias oficiales**  
Un telegrama oficial de Burdeos da cuenta de que la situación en general es estacionaria.

Añade que las izquierdas en Somme y la derecha en Woevre progresan ligeramente.

**El avance de los aliados**  
Las noticias particulares, en cambio, dicen que los progresos de la izquierda de los aliados son muy considerables.

La línea de comunicación de los alemanes con Bélgica está casi cortada.

El general Joffre lleva el movimiento con gran reserva.

**Plazas tomadas**  
Los aliados tomaron las plazas de Vermond y Leikatien.

A marchas forzadas se dirigen a San Quintin.

Tratan de envolver a la derecha alemana y aniquilarla.

**Las fuerzas alemanas**  
Reinforcements procedentes del mediodía de Francia consiguen rechazar a los alemanes en Verdum.

En la frontera del Este los aliados intentaron cortar las comunicaciones del enemigo con Alemania.

**Ataque a los alemanes**  
Los alemanes han retirado grandes contingentes del centro llevándolos a las dos alas.

Especialmente han reforzado el ala derecha.

Unos 80 mil hombres establecieron el contacto con las tropas del general Kluk con el propósito de auxiliarle.

No obstante, ante el empuje de los aliados, tuvieron que retroceder 40 kilómetros.

**El avance de los aliados**  
Por todas partes reciben los aliados enormes refuerzos.

En Lille y Amiens enormes masas franco inglesas avanzan contra los invasores.

Los planes estratégicos del general Joffre responden matemáticamente.

**Los alemanes**  
**Noticia desmentida**

La Embajada alemana de Madrid ha hecho pública una nota desmintiendo la noticia que ha circulado de haber sido muerto el Príncipe Adalberto, hijo del Kaiser.

El Príncipe pertenece a la marina y se encuentra actualmente a bordo de un acorazado alemán.

**El Kaiser**  
Noticias recibidas de Prusia dan cuenta de que el emperador Guillermo se encuentra enfermo.

Padece un fuerte catarro.

**La escuadra alemana**  
En el canal de Kiel, donde se encuentra la escuadra alemana, se nota extraordinaria actividad.

En los Arsenales se trabaja día y noche.

En la flota alemana se embarcan constantemente cañones, pólvora y gran cantidad de provisiones.

**Los rusos**  
**Plan conseguido**

En Prusia los alemanes lograron contener la ofensiva de los rusos.

Estos han declarado que iniciaron la ofensiva con el propósito de descongestionar Francia y Bélgica de alemanes.

Esto lo han conseguido, pues de ambas naciones ha tenido que salir mas de un millón de hombres para trasladarse a Prusia.

**El ejército ruso**  
El Estado Mayor ruso asegura que dentro de dos meses tendrá dispuesto un ejército suficiente para aniquilar a los alemanes.

**Los austriacos**  
Los austriacos justifican la derrota que han sufrido por la superioridad de la artillería rusa.

El general austriaco Aurember se encuentra enfermo habiendo tenido que resignar el mando.

**En Bélgica**  
**Contra los fuertes**

Telegramas de Amberes dan cuenta de que los alemanes realizaron temerarias tentativas contra los fuertes de la plaza.

Fueron rechazados causándoseles un número considerable de bajas.

**Malinas recuperada**  
Después de un reñido combate entre belgas y alemanes, los primeros lograron recuperar Malinas.

Los germanos bombardearon después la población, destruyéndola.

El combate fué muy sangriento y el número de bajas muy considerable.

**Fabricas saqueadas**  
Las fabricas belgas se han negado a facilitar armas a los alemanes.

En vista de esto los imperiales saquearon todas las fabricas.

**De Londres**  
**Apoyo de Inglaterra**

El Parlamento australiano tomó el acuerdo de apoyar económicamente a Inglaterra.

En la sesión se pronunciaron entusiastas discursos ensalzando a los aliados.

**El fracaso alemán**  
La prensa inglesa atribuye el fracaso del ejército alemán en Francia a la precipitación del Kromprinz, que pretendía cuanto antes entrar triunfante en Paris.

**De Burdeos**  
**La situación**

En el Consejo de ministros que se ha celebrado bajo la Presidencia de Poincaré se examinó detenidamente la situación con arreglo a las noticias que envía el general Joffre.

Se dedican grandes elogios al Gobierno por la conducta que observa, impidiendo que puedan llegar a conocimiento del enemigo los planes del ejército francés.

**Felicitación**  
El presidente de la República ha felicitado al prefecto de Mossa por su abnegada conducta ante la invasión de los alemanes.

**Del Japon**  
**Daños**

De Tokio comunican que varios aeroplanos japoneses volaron sobre Tsing-Tao.

Apreciaron los grandes daños causados por el bombardeo.

**Buques apresados**  
El crucero inglés «Cumberland» capturó en Camerun al cañonero «Solam» y ocho vapores alemanes.

Estos pertenecían a las compañías de Woamman y Hamburg-América.

**En España**  
**Los bolsistas**

La Junta sindical de la Bolsa estuvo en Palacio entrevistándose con el rey.

Este le felicitó por la serenidad que supieron mantener en los momentos difíciles.

**Una conferencia**  
El ministro de la Guerra ha celebrado una detenida conferencia con el rey.

Se sabe que estuvieron tratando de asuntos militares.

**Repatriados**  
Comunican de Alicante que han llegado a aquel puerto 365 repatriados.

Vienen en la mayor miseria.

**Servicio gratuito**  
El ministro de Estado ha comunicado que los alemanes han establecido un servicio gratuito de correspondencia para que los prisioneros franceses, belgas y rusos puedan comunicarse con sus familias.

(De esta edición)

**Noticias de hoy**  
**En Francia**

2.—A las 3'15 t.

Las noticias que se reciben de Burdeos dan cuenta de la continuación de los combates.

No se puede dar aún nada por definitivo.

**En el Japon**  
Noticias de Tokio dan cuenta de que los japoneses rechazaron en Kiao-Chao los energicos ataques de los alemanes.

Estos han abandonado su primer proyecto de resistir con lentitud el asedio.

**En Rusia**  
De Petrogrado comunican que la batalla de Drouaskeniki fué violentísima.

Los alemanes perdieron más de veinte mil cadáveres que fueron arrastrados por el Niemen.

La retirada de los alemanes se hace difícilísima por la lluvia.

**En los Karpatos**  
Los rusos han encontrado todos los desfiladeros de los Karpatos libres de enemigos, excepto Kujok.

Entablaron combate con los austriacos, derrotándolos.

Los rusos han ocupado otro fuerte de Przemysl.

**En Bélgica**  
Continúa el bombardeo de Amberes.

Dato lo confirmo.

**En Verdum**  
Las noticias que se tienen de Berlin no confirman la ocupación de Verdum.

Dato dijo que supone la noticia inesacta.

**El cupo de Murcia**  
(Por telégrafo)

2.—A las 3'15 t.

En la distribución del cupo para el reemplazo de 1914, corresponde a la provincia de Murcia los siguientes:

Murcia, 578.

Cartagena, 439.

Lorca, 628.

Cieza, 774.

**Llegada de los infantes**  
(Por telégrafo)

2.—A las 3'15 t.

En el Correo de Barcelona y procedentes de Alemania han llegado a Madrid los infantes don Alfonso y doña Beatriz.

Fueron recibidos por las autoridades.

Los infantes estuvieron en Palacio visitando a los reyes.

**CONSEJO**  
(Por telégrafo)

2.—A las 3'15 t.

Mañana a las tres de la tarde se celebrará Consejo de ministros en Gubernación.

Se dedicará a examinar las propuestas hechas por la Junta de iniciativas.

También se tratará de la cuestión económica.

**OVIEDO**  
(Por telégrafo)

**Huelga solucionada**  
2.—A las 3'15 t.

El Gobernador de Oviedo comunica oficialmente al ministro de la Gubernación que ha quedado solucionada la huelga minera de Riosa.

Todos los obreros volvieron al trabajo, sin incidentes.

**LA FIRMA**  
(Por Telégrafo)

**Hacienda**  
2.—A las 3'15 t.

Ha sido nombrado Interventor de Hacienda de la Coruña don Joaquín Alcazar.

Contador del Tribunal de cuentas del Reino, don Diego Villa.

**Instrucción**  
Se ha firmado el decreto creado de la Delegación de 1.ª enseñanza en Canarias.

**Instrucción pública**  
El señor Rector de Valencia comunica al jefe de la sección Administrativa la cesantía del maestro interino de la Raza, don Santiago Lopez Guillen.

Al Habilitado de los maestros de primera enseñanza de Cartagena, se le reclama las copias de las cuentas de material del primer semestre del presente año, conminándole con una multa de 50 pesetas si no la remite en el plazo del tercer día.

Ha pasado a informe del señor Inspector de Sanidad un oficio del alcalde de Ohegin comunicando que la maestra de dicha villa ha cerrado la escuela por tener una hija atacada de viruela, viniendo en el mismo local.

Doña Florentina Lopez Guillen y Lopez-Mesas, viuda del maestro don Manuel Martinez Ortega, solicita la pensión que le corresponde por fallecimiento de su esposo.

El jefe de la sección comunica al señor Rector que la maestra de sección de las escuelas graduadas de Caravaca, doña Antonia Mariño, no se ha incorporado a su destino por encontrarse enferma, después de haber disfrutado licencia para trasladarse a Madrid.

**Teatro Circo**  
**La guerra actual europea en el cine**

No cabe más actividad en la empresa de este teatro. Hoy viernes se dará a conocer las actualidades de la guerra europea: entre otros episodios los combates en la Alsacia y la Lorena, tomados en el mismo teatro de la guerra, cuya autenticidad é impresión se debe a estar en las filas de combate el director de la famosa casa Gaumont.

Para impresionar estos y otros episodios más salientes de la guerra esta, autorizada por el Estado Mayor de los ejércitos aliados le renombra casa y con ella el público podrá apreciar los horrores y estragos que está produciendo esta contienda, por los detalles minuciosos y concretos que se representan en las fotografías, tomadas en los campos de batalla cubiertos de muertos y heridos de ambos ejércitos combatientes.

Un sincero aplauso al empresario, señor Fontes, porque apesar del importante sacrificio que le supone el obtener estas exclusivas, los precios de entradas y localidades no sufren aumento alguno.

También veremos con gusto que la empresa repitiera mañana sábado la proyección a fin de que pudiera ser vista por las personas que hoy no puedan asistir.

**Matrículas de honor**  
**Exámenes de ingreso**

En los exámenes de ingreso verificados en este Instituto general y técnico han obtenido la honrosa calificación de sobresalientes con matrícula de honor, los jóvenes alumnos don Antonio Casallas Albaladejo, don José Robert Eslava, don Cayetano Rodriguez Belchi, don Angel Garcia Molins y don Eugenio Pérez de Lema Ródenas.

Tanto a estos aventajados estudiantes como a sus respectivas familias, enviamos nuestra enhorabuena por el éxito alcanzado y por los buenos auspicios con que comienzan sus estudios de segunda enseñanza.

**Para los obreros**  
El Gobernador civil ha recibido del ministro de la Gubernación un telegrama que dice lo siguiente:

«Gobernador de Barcelona llama mi atención sobre el caso de estar llegando a aquella capital gran número de obreros de diferentes provincias de España imaginando que allí es fácil encontrar trabajo; sucede

precisamente lo contrario, que hay gran número de obreros parados.

Así debe V. E. hacerlo público en la provincia de su mando a fin de evitar el daño que sufren los que con ilusiones, que resultan engañosas se dirigen a la capital de Cataluña y el no menos que suscita la aglomeración allí de obreros sin trabajo.»

**Anciano atropellado**  
Ayer tarde, a las cinco, fué cursado en este Hospital José Seguí Viyas, de dos erosiones en el lado derecho de la cara, leves, producidas por haber sido atropellado por un carruaje en la plaza de Belluga.

**Por muy mal que estén se arreglan toda clase de timbres y los de pilas se transforman a corriente.** General arreglo de aparatos de electricidad. José M.ª Marcos, Capuchinas, 15 y Frenaría, 22.

**Una aclaración**  
Un error de corrección ha hecho que en la edición anterior salga equivocada la información en la Normal de Maestros atribuyendo al Sr. Antón Oano, lo dicho por el señor Arnaez.

**Edicto**  
El ayuntamiento de Arceña publica edicto anunciando a concurso la provisión de la plaza de veterinario titular de dicha villa.

**Defunción y entierro**  
Víctima de larga enfermedad ha fallecido en esta ciudad el antiguo oficial de telégrafos de este centro, don Enrique Madrigal Meseguer cuyo entierro se verificó esta mañana con numeroso acompañamiento desde la iglesia de Santa Eulalia.

Reciba su apenada familia nuestro más sentido pésame.

**Carteristas detenidos**  
Los vigilantes Piñola y Vidal han detenido a los sujetos Jaime Tello Palmar, de 28 años, y Cesáreo Lucas Charandaveo, conocido por el Bilbaino, a los cuales al ser cechados se les ocupó dos pistolas y una pequeña cantidad en plata.

Estos sujetos ejercen la profesión de carteristas.

**Carnicería de Sta. Catalina**  
Desde mañana, gran rebaja de precios en la carne de ternera.

Molla el kilo, 2'75 pesetas.

Hueso el 2'00

**Limpias sin añadidura y peso justo.**

**Visita al Gobernador**  
Ha visitado al Gobernador una comisión de Molinas para rogarle transmita a la Superioridad el proyecto del camino vecinal de Molina a Fortuna, con objeto de poder emplear a los obreros que se encuentran sin trabajo.

También para asuntos sanitarios relacionados con dicha villa, le ha visitado el inspector de Sanidad local y el farmacéutico.

**URRALITA Véase 4.ª plana**  
**ROVIALTA Véase 4.ª plana**

**BOLETIN RELIGIOSO**

**OCTUBRE 1914**  
**SABADO III**

Santos Dionisio, Fausto, Candido, San Maximiano y San Gerardo ob.

**ORACIONES**  
En la Parísima.—El novenario a San Francisco de Asís se hará por la mañana en la misa de ocho y por la noche al toque de oraciones, predicando el R. P. Bernardino de Maria Uzal.

En la Madre de Dios.—El novenario a la Santísima Virgen del Pilar se hace al toque de oraciones.

**VELA Y ALUMBRADO**  
Día 3.—En Capuchinas por don Ricardo Cantó Perez y demás difuntos.

Día 4.—En el Rosario por don Francisco Montejano Turpin, esposa y demás difuntos.

**Espectáculos**  
**Teatro Circo Villar**

Secciones cinematográficas, todos los días, desde las seis de la tarde a las nueve de la noche

# GARAGE INTERNACIONAL DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.—ALICANTE: San Fernando, 50

Estas clases, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicicletas, Stock Michelin, Cámaras y Oubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Patrón y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR TECNICO: DON JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

## FABRICA DE ANISADOS, LICORES Y JARABES

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal e Hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Fidejante catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

## La Hidráulica Murciana

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y ALMACEN DE CEMENTOS

AZULEJOS y toda clase de materiales de construcción de

Juan Bernal Gonzalez

PALMAR

Depósito: Lencería, 22 MURCIA

Completo y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premios en Exposiciones con Medalla de oro.

## Jabón Gillete

para afeitarse, higiénicamente preparado, de gran espuma, de perfume fino y lujosamente envasado en tubo de metal; su poco volumen facilita llevarlo en viaje y su precio tan reducido 2 pesetas en el Bazar Murciano.

**Thermos** Para la conservación de los líquidos fríos o calientes durante 48 horas. P. Bazar Murciano.

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

Ingeniero-Director  
D. Felipe López Morales

Nuevo taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Pon a clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANN SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Caldrería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

La Unión -- Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación para transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Vera Cruz y Puerto Méjico. Regreso de Vera Cruz el 27 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Vera Cruz.

### Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana, Vera Cruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Toruña el 21, directamente para Habana, Vera Cruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Vera Cruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

### Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias. Cádiz, Bascoia, Marsella, Génova. Se admite pasaje y carga para Vera Cruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias con transbordo en Colón, para Maracaibo y Coro, con transbordo en Curacao para Cumaná, Caripano y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello.

### Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, a sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 29 Abril, 27 Mayo, 22 Junio, 19 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre, directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Iloilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro meses, a sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, directamente para Singapur, demás escalas intermedias que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Fernando Poo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tanger, Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indio-cas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasaje de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, diríjase a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.

### SERVICIO ESPECIAL

#### Línea Brasil-Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander el 16; de Gijón, Coruña el 18 de Vigo o el 19; de Lisboa el 21, de Cádiz el 23, directo para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida, vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

## La metalúrgica del Segura

DE José A. G. Caballero

TALLER DE FUNDICION Y MAQUINARIA.

Especialidad en molinería y agricultura.

Equipos y tubería para la perforación de pozos artesianos Florida Blanca, 67.—MURCIA

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de cemento y demás materiales de construcción De Juan Beltrán Plaza de González Conde, n.º 3, MURCIA

## La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija.

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de Empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

### Balanco de 1913

Garantías

CAPITAL SOCIAL

Suscrito 5.000.000

Dosembolsado 1.500.000

### Reservas

Estatuaria 1.000.000

Técnicas y de garantía 1.431.786'10

Primas del último ejercicio 2.812.593'35

Siniestros satisfechos hasta 31 de Diciembre de 1912 16.073.338'20

## PALACIO HOTEL--MURIA

DIRECTOR PROPIETARIO José Bonache

Lujosas habitaciones y cuartos de baño

Comedores con mesitas independientes

El nuevo dueño de este hermoso establecimiento, con el fin de facilitar al público murciano la mayor comodidad y economía durante la temporada de verano, ha establecido las siguientes clases de abonos por cubiertos.

- 1.ª Abono de 30 cubiertos a 45 pesetas
- 2.ª id. de 30 id. a 60 id.
- 3.ª id. de 30 id. a 75 id.

El abonado a cualquiera de estas tres clases tendrá derecho: 1.º Traer a comer a cuantas personas deseen, solo con cortar un cupón por cubierto.—2.º A utilizar el abono en cualquier día del año.—Todo abonado que antes del 1.º de Septiembre tomare un segundo abono de los de 45 pesetas, tendrá derecho a que se le regale una entrada para los Toros de Feria. El que tome el segundo abono de 60 pesetas disfrutará del mismo regalo mas una merienda para los Toros. El que tome el segundo abono de los de 75 pesetas, tendrá el regalo de dos entradas para la referida corrida.

Este servicio ha quedado establecido en los comedores del Palacio Hotel, teniendo a la vez un esmerado servicio de Café y Restaurant para las señoras que no tengan necesidad de abonarse.

NOTA.—Habiéndose quedado el dueño de este Hotel, con el Restaurant del Chalet de Cartagena, han quedado a disposición de los señores que deseen utilizar en los dos establecimientos.

## MAQUINAS

de COSER, BORDAR y de hacer GENEROS de PUNTO

ENSEÑANZA GRATIS y A DOMICILIO

Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases

BICICLETAS

Naumann-Germania

Máquinas "ERIKA," ó "IDEAL," de escribir

Taller de reparaciones

PABLO MARTINEZ

SAGASTA 32, 34 y 36.



### Líquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

Abanicos. Preciosas colecciones en japoneses, últimas novedades en abanicos de fantasía y para la Comunion. Especiales para la venta, en el Bazar Murciano.

## Anemia

La anemia, debilidad general, vómitos, náuseas, raquitismo y neurastenia se curan rápidamente con Vino Fosfatado Victoria —Botella de 750 gramos 1 peseta.

Farmacia del Dr. Ruiz Seiquer.—Murcia.

## No mas purgas Supositorios «VICTORIA»

a la glicerina solidificada

Tos Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y destruir enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil.—2.º Con tacto perfecto con las paredes intestinales.—3.º Derretimiento completo.—4.º Acción osmótica y desecante estiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.º La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «VICTORIA». Caja para niño, 1 pta.; adultos, 1'50. Depositario en Murcia; don Antonio Ruiz Seiquer.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa.

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandean

Aviso importante.—Pedid a la Sociedad la Guia práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis.

No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Diríjase a la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, num. 340.—Dirección telegráfica y telefónica G. S. G. MADRID

## ¿QUIERE VERANEAR MUY ECONOMICAMENTE?

Problema resuelto

Con solo un gasto de 20 céntimos diarios pueda V. pasar el verano sin sufrir las molestias que ocasiona el calor.

¿COMO?

adquiriendo un ventilador de una marca acreditada que le proporcionará

BRUGAROLAS Y COMPAÑIA

SOCIEDAD, NUM. 10.—MURCIA

Casa fundada en 1890